
Page  sur 1 14

décembre 2023  

N°3

la lettre

Sommaire 

✦ Page 1  

Éditorial 

✦ Page 2  

Les nouveaux élus  

✦ Page 3 

Assemblée générale de Sens 

✦ Page 7 

Vie fédérale 

✦ Page 9 

Hospitalier témoignage 

✦ Page 10 

Vie des associations : plan UNESCO 

✦ Page 11 

Un point sur l'accueil, 

Compostelle-France  
Fédération Française des Associations des 

Chemins de Compostelle
23 rue des Tables 

43 000 Le Puy-en-Velay

www.compostelle-france.fr 

Direction publication :
Philippe Dionnet

Comité de rédaction :
 Bernard Anglezi, 
Michel Suchaud

Crédit photos
Compostelle - France®

L'ÉDITORIAL 

Mesdames les présidentes, messieurs les Présidents, cher membre 
associé et vous tous amis du Chemin.   

Je veux en premier vous dire toute l’expression de ma gratitude pour la 
confiance que vous m’accordez pour la fonction de Président de 
Compostelle-France, un poste qui m’investit d’une grande responsabilité. Je 
le souhaite fédérateur, ouvert à l’écoute de tous et au respect du pèlerin. 

 Merci pour votre soutien et votre sincérité.   
En second lieu, je veux remercier Annie Cardinet pour le travail qu’elle a 

accompli durant ces quatre années de gouvernance avec son dynamisme, 
son courage et sa générosité.   

Je souhaite la bienvenue aux nouvelles associations qui nous ont rejoints 
et aux membres nouvellement élus du Conseil d’Administration.   

Les deux années de crise sanitaire, nous ont fait voir toutes les faiblesses 
de la structure de notre Fédération. Le manque de pèlerins sur les chemins, 
la forte baisse des cotisations, de vente des  crédenciales et des balises ont 
mis à mal nos ressources.   

A mon avis, nous n’avons pas tiré toutes les conséquences, ni effectué les 
analyses et réflexions liées à cette situation.   

Dans mon projet, bien sûr je reprends ce qui a été fait, avec une 
orientation un peu différente et je voudrai créer rapidement un groupe de 
travail lors du prochain Comité des Présidents, pour réfléchir sur le thème 
suivant :  

Quelle Fédération voulons-nous dans les années à venir ?   
Son action sera dirigée sur deux axes.   
Le premier, sur l’aspect structurel, avec une révision des statuts. Le 

processus de création de Camino Europa (le nom n’est pas encore définitif ) 
en a révélé les faiblesses et les imprécisions. Se pose la question du 
règlement intérieur et peut-être de la Charte. Celle-ci n’est plus vraiment 
adaptée à l’évolution de notre Fédération. Faut-il la garder, la supprimer ou 
la réécrire en mettant l’accent sur nos valeurs plus que sur des aspects 
matériels forcément contingents ?   

Le second, sur son fond, je pense qu’il faut auditer l’ensemble des 
comptes financiers en se posant les  bonnes questions, à savoir quels sont 
les besoins de la Fédération ? Une fois cette analyse faite dans toute sa 
profondeur, nous pourrons réfléchir à comment financer ses besoins. Je 
pense que nous devons éviter la spirale de l’augmentation des cotisations, 
du prix des crédenciales et balises. Ce groupe de travail devra sortir des 
sentiers battus, trouver de nouvelles idées, innovantes modernes de façon à 
faire évoluer Compostelle- France.  Je rejoins la pensée de certains 
présidents qui souhaitent la mise en place de commissions ouvertes sur les 
points importants de la vie fédérale.   

http://www.compostelle-france.fr
http://www.compostelle-france.fr
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Un grand chantier nous attend, vous m’avez élu, alors je me mets à votre disposition et je vous donne rendez-vous au 
prochain Comité des Présidents pour poser des nouvelles pierres de cet édifice.   

Le Chemin c’est VOUS et c’est VOUS ensemble qui décidez !   
Ultréïa et Suséïa !   

Philippe DIONNET   
Président de Compostelle-France  

Philippe DIONNET 

PRÉSIDENT

Josiane TERCINET 

VICE-PRÉSIDENTE

Bernard ANGLEZI 

SECRÉTAIRE

Léon NICOLAY 

TRÉSORIER

Martin BUTRUILLE Martine LAPRADE Gilbert PLANCHAT Michel SUCHAUD Jean Pierre VILLON

TROMBINOSCOPE DES ÉLUS 
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Lorsque nous nous somme proposés en 2021 pour organiser l’Assemblée Générale 2022, nous sortions d’une période 
de partage avec les associations amies de Bourgogne Franche-Comté, de la Société Française et de Compostelle 

2000 autour des « 22 miracles de saint Jacques ». Naturellement, nous avons annoncé 
que notre candidature se ferait avec eux, en pèlerins, habitués d’œuvrer ensemble 
comme nous l’étions depuis des mois.  

Ainsi fut fait, en leur demandant de gentiment critiquer nos approches, 
particulièrement avec l’association de « Yonne-Compostelle » sur le chemin Paris-
Sens-Vézelay et avec laquelle nous avions aussi pris l’habitude de baliser sur le 
terrain.  

Sens, est à mi-chemin du Paris-Sens-Vézelay, fief de Louis Chevalier, notre vice-
président, figure marquante dans toute la région. Philippe Dionnet, notre trésorier 
habitué depuis des années des différentes assemblées générales confirma notre 
décision de tout faire sur place.  

La parfaite organisation d’Orléans et d’Arras ont été nos premiers éclairages et nous 
avons revu les précédentes années pour en tirer les principales leçons.  

Didier Morel président « d’Arras Compostelle Francigena » après le passage du 
bourdon a spontanément tout partagé avec nous. Grand merci à lui et à son équipe. 

En parlant d’équipe, nous pouvions compter sur celle de Saint-Fargeau Ponthierry et de nos amies partenaires, 
mais également sur Claude Prieur, figure célèbre de Sens, 
familier de la cathédrale et de Bernard Brousse historien 
incontournable et référence culturelle dans toute l’Yonne 
et au-delà.  

L’autre pôle, le plus important en fait, le Bureau de la 
Fédération et sa présidence, en charge du programme sur 
lequel nous devions nous aligner pour le bon 
déroulement es opérations. Ce fut fait, façon « puzzle », 
par de multiples aller-retours jusqu’à la dernière minute. 
Là aussi, comme d’habitude, il a fallu composer avec les 
réservations très tardives, les changements de 
représentants à la suite des élections en septembre et aux annulations pures et 

simples. Cette précision pour que dans le futur les AG ne se passent plus en octobre.  

Ce grand rassemblement doit se faire avec l’assentiment des politiques pour obtenir les subventions nécessaires à 
l’équilibre financier des opérations, car le budget estimé est de l’ordre de 35.000 euros. Une campagne publicitaire 
doit donc être orchestrée longtemps en avance pour qu’elle porte ses fruits. Presse, radio, mais aussi expositions 
nombreuses dans les municipalités environnantes, sans compter les présentations dans les centres commerciaux.  

Peu à peu, les 300 idées recensées se sont précisées et organisées dans le laps de temps exigé par la présidence et 
dans le budget acceptable de nos prévisions. Un programme des activités possibles s’est précisé, vérifié et apuré 
jusqu’à se figer.  

Parallèlement les réservations : hôtel, restaurant, visites, guides, artistes, etc., allaient bon train en même temps 
que les sorties financières toujours maîtrisées.  

Les mises au point et les dernières répétitions se rapprochèrent de plus en plus avec une tension de plus en plus 
palpable autour d’une question : qu’avons-nous oublié ?  

Revoyons le déroulement : 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE de SENS 
14 OCTOBRE 2023 vue par l'association PARIS - SENS - VÉSELAY
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La visite et la réception à l’Hôtel de ville

Le Comité des présidents dans la salle Clovis

INTERLUDE

À LA MANIÈRE DE … 
SI TU PARS 

Si tu pars cheminer, te remettre en question, 
Si tu peux te connaître, descendre en ton tréfonds, 

Abandonner l’orgueil et les vains préjugés, 
Lucide, sans complaisance, froidement te jauger, 

Si tu peux retrouver l’étincelle de ta vie, 
Si tu peux reconstruire le passé qui la vit, 

Sans fausse honte, restriction mentale, et sans tricherie, 
Repartir du bon pied sans pour autant l’oubli, 

Si tu peux écouter, méditer en silence, 
Rester calme sans agir, maitriser ta colère, 

Si tu peux tout comprendre, faire preuve de patience, 
Si tu peux voir en l’autre celui qui est ton frère, 

Si tu peux raisonner et pour autant aimer, 
Si tu peux partager, en donnant ton sourire, 

Si tu peux lire les yeux de ceux qui sont blessés, 
Les soigner lorsqu’ils souffrent, repartir sans rien dire. 

Si tu peux tout donner, sans vraiment rien garder, 
Si tu peux te priver pour ceux qui sont en manque, 

Sans en juger les causes, bien souvent qu’apparentes, 
Si tu peux te souvenir des erreurs du passé, 

Si tu peux pardonner à ceux qui t’ont fait mal, 
Les plaindre de tout ton cœur, essayer de comprendre, 

Si tu peux le leur dire, sans te fâcher, entendre, 
Reconnaître tes torts, de nouveau amical, 

Si tu peux obéir, aux ordres qui sont donnés, 
Sans pour autant plier ou pire t’agenouiller, 

Si tu peux le matin te voir dans le miroir, 
Sans rougir du passé, ayant fait ton devoir, 

Si tu peux conseiller, sans jouer autant le maître, 
Guider les premiers pas, sur le chemin les mettre, 

Si tu peux te retenir, de trop en dire, en faire, 
Si tu peux t’éloigner, les laisser se parfaire, 

Si tu peux leur montrer par où va le chemin, 
Sans pour autant le faire en leur tenant la main, 

Si tu peux indiquer le but qui est la route, 
Si tu peux leur laisser de quoi lever leurs doutes. 
Sans pour autant tout dire, et garder le mystère, 

Si tu peux allumer, la petite lumière, 
La faire grandir en lui, pour en faire un brasier, 

Lui faire suivre l’Étoile, et se l’approprier, 
Si tu descends en toi, pour parler avec Dieu 
Si tu restes de chair en regardant les cieux 

.... 
Tu auras voyagé tout au long du chemin, 

En Homme Véritable, devenu Pèlerin. 

Gérald Behuret

GALERIE PHOTOS
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Historien Iconographe de saint Jacques dans l’Yonne 

Cathédrale saint Étienne de Sens 

Le Buffet dinatoire 

Le repas de gala 

L’Assemblée Générale 
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"Plume" et musiciens jacquaires 

Voilà, nous avons essayé de transmettre notre expérience, à nos amis de Lourdes pour qu’ainsi en pèlerin, dans le 
futur ce soit de plus en plus facile. 
Merci à toutes et à tous pour vos aides et vos compréhensions pour les impondérables « indépendants de nos 
bonnes volontés ».  

Gérald Behuret

Passage du Bourdon 

ATELIERS du samedi matin

- Voies du Sud 

Animation :  Marc FONQUERNY et Marc UGOLINI 

Après la réflexion initiée à ARRAS l'an dernier,  
participants ont fait le point sur les voies du sud qui 
relient l'Italie à l'Espagne en empruntant la voie 
d'Arles et celle du Piémont."

 - Une Fédération pour qui ? pour quoi ? 
Animation : Béatrice BORDEAU 
Une Fédération pour qui? Pour quoi faire? 

• Redéfinir ce que les associations ont en 
commun 

• Redéfinir les missions de la FFACC 
• Redéfinir les moyens 
la fédération doit être le creuset de nos 
associations, elle doit porter de grands projets 
m o t e u r s , d é v e l o p p e r l ’ o u v e r t u r e e n 
communiquant à l'interne  et à l'externe 
démocratiquement. 
Les présidents doivent reprendre le pilotage du 
Comité des présidents comme organisme de 
soutien et de contrôle de la fédération. Béatrice 
Bordeau s'engage à élaborer le prochain ordre 
du jour du prochain comité des présidents. 
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- Vie et financement de la fédération 
Animation : Jean-Pierre VILLON et Philippe 
DIONNET 

Les participants font un point sur les finances de 
la fédération.

- Site  
Animation : Estéban FLEUR et Bernard 
ANGLEZI 
Estéban FLEUR, concepteur du site de 
Compostelle-France à présenté la nouvelle 
arborescence et invité les participants à partager 
et proposer des modifications qui leurs 
paraissent importantes. 
Celles-ci seront précisées lors de la reprise des 
travaux de développement après l’assemblée 
générale. 

VIE FÉDÉRALE  

 RENCONTRE RGIP (Réseau des Grands Itinéraires Pédestres)

En présence de Gilbert PLANCHAT pour Compostelle-France

Discours d’accueil de Brigitte SOULARY, présidente de la Fédération Française de randonnée pédestre 
qui nous souhaite la bienvenue. 

Intervention de Jean Claude MARIE vice-président de la FFRP, qui nous assure mener depuis 2020 une 
politique d’alliance, « il ne s’agit de bouffer les autres, mais d’établir un partenariat, basé sur le respect de chacun ». 

Présentation rapide des participants du réseau présents et par visioconférence) 
Grégorie  LARTIGOT ,  directeur général de la FFRP , après avoir fait le constat du manque de 

confiance vis-à-vis de la fédération, se fixe comme objectif de « casser son image négative. .  
Il nous projette une série de slides présentant la FFRP, avec notamment sa mission d’organiser son 

statut, développer et promouvoir, en indiquant « avoir besoin du RGIP »  
Son statut, ses résultats, ses moyens, son « plan fédéral 2021/ 2028 » 
Ses projets, son ambition ; passer de 240 000 à 500 000 adhérents d’ici 2028 
L’Appli « MaRando » à diffuser,  
Diversifier les produits de la boutique,  
Déménagement du siège vers des locaux mieux adaptés,  
Mise en place du Plan Fédéral 2021 – 2028 « Marcher Tous Tout le temps, Partout » 
Source de financements : 
Adhésions 40% - Topoguides 20% - Ventes journal 20% - Subvention état 10% - dons 10% 
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Compte-rendu de la rencontre du RGIP et (FFRandonnée) 
(Extraits sélectionnés par la rédaction) 
Cette journée du 5 octobre 2023 s’inscrit dans la démarche initiée par la FFRandonnée en juin 2022 et 

discutée lors de la plénière de mars 2023. 
 En phase avec son plan de développement 2021/2028, et dans un esprit d’ouverture et de partage, au 

service de l’action collective, la FFRandonnée souhaite accompagner plus fortement le développement du 
RGIP et de ses membres.  

Cette rencontre s’inscrit dans une politique d’alliance souhaitée par la nouvelle équipe de gouvernance 
dès son élection en 2020.   

Présentation de la FFRandonnée  
1.1. Chiffres clés, missions, objectifs  
Grégorie LARTIGOT présente les missions de la Fédération, les chiffres clés, son plan de 

développement et des actualités (…)  
Quelles sont les interrogations du RGIP concernant les processus d’homologation et de labellisation ? 

Cas des GR® inscrits dans le schéma national et dans les schémas régionaux et départementaux  
Concernant les schémas régionaux et départementaux, chaque comité régional et départemental 

dispose de la liste des GR® concernés. Les comités doivent faire en sorte de se retrouver autour de la table 
avec l’ensemble des acteurs sur le terrain pour la mise en cohérence du réseau d’itinéraires et les 
opérations de redynamisation de certains GR® (…) 

 Le RGIP et la fédération (FFRandonnée) sont à la croisée des chemins de ces différents sujets. (…) 
La fédération s’est fixé le cap d’atteindre les 500 000 licenciés en 2028 qu’elle a traduit en plan d’actions 

(…) Quelles sont les interrogations du RGIP concernant les processus d’homologation et de labellisation ? 
Cas des GR® inscrits dans le schéma national et dans les schémas régionaux et départementaux  

Concernant les schémas régionaux et départementaux, chaque comité régional et départemental 
dispose de la liste des GR® concernés. Les comités doivent faire en sorte de se retrouver autour de la table 
avec l’ensemble des acteurs sur le terrain pour la mise en cohérence du réseau d’itinéraires et les 
opérations de redynamisation de certains GR®. (…) 

Il revient aux comités régionaux d’impulser les contacts y compris pour le schéma national. Le National 
se positionne en appui des comités régionaux et départementaux et non pas « à la place de » y compris 
pour le schéma national et ce, même si le national coordonne sur l’ensemble du cheminement des GR® 
nationaux. (…) 

La Fédération est au cœur d’un réseau de partenaires et d’alliés, et a fait le choix d’une gouvernance 
plus ouverte et participative. Une commission Tourisme a été mise en place qui va s’attacher à aider au bon 
fonctionnement de l’activité touristique et, entre autres, à monter de vrais produits touristiques phares, 
fiables, solides et pérenne (…) 

Sur ce que la fédération est en train de mettre en place :  
les membres associés —> associer le réseau et/ou un certain nombre de membres du réseau à devenir 

membres associé —> à suivre pour une mise en application à partir de l’assemblée générale élective de fin 
2024, 
création du RandoLab avec une participation de membres du RGIP pour partager une vision d’avenir de la 
société et faire une projection de ce que serait la randonnée dans vingt ans pour structurer une feuille de 
route (…) 

 Compte rendu complet sur le site de Compostelle France) 
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ASSEMBLÉ GÉNÉRALE DE LA SOCIÉTÉ FRANÇAISE DES AMIS 
DE SAINT-JACQUES

Ce samedi 25 novembre, se déroulait l’Assemblée Générale de la Société Française des Amis de Saint- Jacques. 
Exceptionnellement, nous nous sommes réunis à l’Unesco pour 
célébrer le 25éme anniversaire de l’inscription des Chemins de Saint-
Jacques en France sur la liste du Patrimoine mondial de l’UNESCO. 
Environ 150 personnes avaient répondu à l’invitation.  

Etaient présents Bernard Lefils (Président de la Confrérie des 
Jacquets de France), Gérald Béhuret (Président de l’Association Paris-
Sens-Vézelay) et Philippe Dionnet nouvellement élu Président de 
Compostelle-France.  

Sous la Présidence de Patrice Bernard, l’Assemblée Générale 
débutait par la lecture du rapport d’activité par la Secrétaire 
Générale, du rapport financier du Trésorier et du rapport moral du Président.  

Ce fut ensuite la remise de la distinction jacquaire aux pèlerins qui ont obtenu la Compostela en 2023.  

A suivi l’annonce des lauréats du concours photos et remise des prix. 
Monsieur l’Ambassadeur délégué permanent auprès de l’Unesco a fait un bref discours  

Laure Koupaliantz a ensuite fait une intervention pour présenter le rôle et l’activité de l’Agence Française des 
Chemins de Compostelle dont elle est la nouvelle Directrice.  

L’Assemblée Générale s’est terminée par la projection de photos et d’un récit de voyage entre Parthenay et 
Compostelle par deux adhérents de la Sté Française partis sur le Chemin avec 4 autres pèlerins au début des années 
1950.  

L’AG s’est terminée vers 17 h.  

Jean-Pierre VILLON 

Bref compte-rendu de l’AG tenue à Paris le 23 novembre 2023 au siège du ministère de la culture, 
sous la présidence de Eleonora Berti.  
Compostelle-France était représentée par Philippe DIONNET Président et Martin  BUTRUILLE 
membre du CA. 
- Les cotisations sont fixées à 150 euros par association membre. 
- Le budget prévisionnel global présenté est de 30.000 € incluant une demande de subvention de 
20.000€. La trésorerie actuelle est de 17.000€. 
Il y a 3 typologies De membres 
- Les membres honoraires comme le ministère 
- les membres actifs non certifiés par le Conseil de l'Europe  
- Ceux-ci sont 3 seulement : Tiron, les chemins du Mont-Saint-Michel et les chemins des 

Wisigoths. Ils sont considérés comme observateurs. 
- Élection d'un candidat au CA (sachant qu'il restait une place) ; Compostelle-France a été élu représenté par 

Martin Butruille (8 voix contre 6 à Transromanica).  
L'Agence Française des Chemins de Compostelle, anciennement ACIR représentée par sa nouvelle directrice, Laure 
Koupaliantz s'est désistée pour nous permettre d'être élu. Merci a elle. 

 Martin BUTRUILLE

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE LA F.I.C.E
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PRÉPARATION  À L'HOSPITALITÉ

Le stage de préparation à l’hospitalité proposé par l’Association Provence Alpes Côte d’Azur Corse des 
Amis des Chemins de Compostelle et Rome s’est déroulé à Saint Michel l’Observatoire (04870) au 
centre de vacances de Biabaux, du 8 au 10 novembre 2023 

Nous avons eu 9 participants, ce qui a permis aux 3 animatrices de veiller à ce que tout se passe bien et que chacun 
puisse s’exprimer avec d’excellents retours lors de la restitution « à chaud » 

Tout s'est très bien passé ! le film a bien fonctionné ! il a permis une excellente vision du rôle essentiel de l’hospitalier 
sur nos Chemins 

La "nouvelle" formule ! avec l’arrivée le mercredi à 14h, en commençant 
par une petite balade, faire connaissance, et ne pas "plonger" 
rapidement dans le cœur de la session a été un succès.  

La vidéo d’accueil de notre Président nous souhaitant une bonne 
session a bénéficié d’une écoute attentive.  

Le soir Geneviève Curreri nous a parlé de 
l'accueil en Italie, de la Confraternita et de Monica Daty, en vue de faire valider notre 
session par l'Italie... (en bonne voie, Geneviève reste en contact avec eux) de façon 
comparable à HOSVOL pour l’Espagne 

Le jeudi : grosse journée de formation, avec petite pose gâteau du pèlerin préparé par 
Marie-José Vin. 

Vendredi : Histoire du chemin, de St Jacques et du patrimoine, dans l'église de Reillanne, 
ce qui nous a permis de sortir du lieu de formation. 

Toutes ces "nouveautés" ont été appréciées par les stagiaires. 

Sylvie  AILHAUD

Le stage de PREPARATION à l’ACCUEIL HOSPITALIER proposé par les Amis des Chemins de St Jacques en 
Occitanie s’est déroulé en l’abbaye d’En Calcat à Dourgne (81) du 6 au 8 novembre 2023. 

Particularité des participants cette année : plusieurs avaient déjà une petite expérience d’hospitaliers en France et 
souhaitaient approfondir leurs compétences en matière d’accueil. 

La présence de Gilbert Planchat et Liliane Touratier, promoteurs depuis plusieurs années d’un stage analogue dans 
le Cher sur la voie de Vézelay a permis de confronter nos pratiques et constater la convergence de méthodes et 
propos, comme cela est souhaité tant du coté de la Fédération « Compostelle France » que du coté Espagnol  par la 

Fédération Espagnole des Hospitaliers Volontaires connue sous l’abréviation 
« HOSVOL ». 

Programme dense, échanges nombreux et bonne humeur pour envisager toutes 
les facettes de l’hospitalité telle que nous la défendons, respectueuse des 
valeurs du Chemin au service du Pèlerin. 

Parole de participant en fin de stage : « chaque futur hospitalier devrait faire un 
tel stage avant de remplir sa mission, c’est rassurant et cela permet d’être ce 
maillon nécessaire au Chemin ». 

Nous souscrivons : « Les pèlerins font le Chemin ; les hospitaliers font les pèlerins ». 

Marilou BOREL

VIE DES ASSOCIATIONS
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DANS LES ASSOCIATIONS
Inauguration de la "Stèle du pèlerin" 

14 octobre 20233 à Barjouville (Eure et Loir)

Depuis de nombreuses années, nous cherchions le moyen de réimplanter un 
monument consacré aux pèlerins qui se trouvait à la sortie de Barjouville. Il se 
nommait "Croix pèlerin". Découvert par notre historien local Jean Pierre Chartier sur 
une carte du XVIIe siècle, il avait disparu depuis fort longtemps. 
Au cours de nos entretiens avec Benoît Delatouche, maire de Barjouville, il est 
apparu qu'une colonne du 12e siècle, venant probablement d'une ancienne abbaye 
proche du village, était installée dans le cimetière avant sa réfection et pouvait fort 
bien être réimplantée à l'endroit choisi. 

J'en profite pour remercier encore une fois Mr le Maire et le conseil municipal pour 
son action. En effet, la municipalité aidée par l'agglomération de Chartres Métropole et le Conseil Départemental à 
pris en charge la totalité de la remise en état, le déplacement et l'installation de la colonne. 
Il restait à notre association à trouver les pavés entourant la stèle et la pose de ceux-ci ainsi que le présentoir et la 
plaque d'explication du monument, Nous avons trouvé des sponsors pour les pavés et le présentoir. Que ceux-ci en 
soient remerciés. 
Cette manifestation était honorée par la présence de Christophe Le Dorven, président du Conseil départemental, de 
Benoît Delatouche,  maire de Barjouville, de Max  Van Der Stichele Maire de Vers-les-Chartres, d' Annie Cardinet 
présidente de Compostelle-France et de son vice-président Jean Pierre Villon. Sans compter bien sûr les nombreux 
adhérents de notre association. 
Ci-dessous vous trouverez quelques extraits des paroles prononcées par nos représentants, sans compter les 
discours officiels très importants eux aussi.

Cette journée veut servir à promouvoir, aménager, embellir, les Chemins de Saint 
Jacques de Compostelle, redonner du sens pour les habitants des communes traversées, 
(…) 
Ici, l’implantation de cette croix pèlerine, en lien avec le plan de gestion UNESCO de la 
cathédrale de Chartres rentre parfaitement dans les buts de l’initiative "1000 mains 
sur le Chemin", et honore Barjouville de se prêter volontiers à l’exercice (…) 

Annie Cardinet (présidente Compostelle-France®) 

Les statuts de l'association sont clairs quant à ses objectifs : accueillir, aider et informer le 
futur pèlerin, quelque soit son chemin, promouvoir le pèlerinage vers st Jacques de 
Compostelle, définir et  baliser les chemins qui s'y rattachent en assurant un balisage 
efficace, rechercher, mettre en valeur et protéger les vestiges jacquaires sur le 
département, participer aux projets nationaux et internationaux concernant le Chemin 

de St Jacques en Eure et Loir (…) 
Pierre Hecquard (président Compostelle 28) 

Cet évènement s'inscrit dans le cadre du Plan de Gestion Unesco 2022-2027 de la 
cathédrale de Chartres dont une des actions retenues est de mettre en valeur et 
promouvoir les chemins de pèlerinage (saint Jacques, saint Martin, saint Michel, Charles 
Péguy, Franz Stock et le chemin des bâtisseurs) dans l’objectif du développement du 
territoire environnant la cathédrale. (…) 
Notre association participe à de nombreuses autres actions en partenariat notamment 
avec le Conseil Départemental, et l’Office de Tourisme de Chartres Métropole. 

Sylvain Penna 

Je voudrais, simplement, rappeler ici la différence fondamentale entre les 
chemins touristiques et les chemins de Compostelle, plus largement les chemins de pèlerinage (…) 
Ces chemins sont souvent des itinéraires de recherche personnelle. Chaque pèlerin à une raison qui lui est propre de 
FAIRE le chemin (…) 
Des valeurs sont mises en exergue dans la reconnaissance des chemins de Saint-Jacques de Compostelle en tant que 
Premier Grand itinéraire Culturel du Conseil de l'Europe depuis 1987. (…) 

Michel Suchaud Compostelle 28
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Week-end du 06 au 08 octobre 2023 à Poitiers  

Nous avons vécu à Poitiers un parfait exemple de synergie entre la ville et les associations, notamment celle des 
Amis des chemins de Compostelle en Vienne  

Ce week-end a attiré un public diversifié et a permis à une partie de la population locale de découvrir nos activités 

Dans le cadre du 25ème anniversaire de l’inscription des chemins au patrimoine de l’UNESCO, la direction du 
Patrimoine de Poitiers a souhaité organiser un week-end d’animations autour de L’Eglise Saint Hilaire de Poitiers 
(Monument également inscrit au patrimoine de l’UNESCO) et de la Via Turonensis qui passe dans notre 
département et plus particulièrement à Poitiers et la communauté d’Agglomération de Grand Poitiers. 

De plus la ville de Poitiers a été labellisée en mai 2023 : Commune 
Halte sur les Chemins de Compostelle par l’Agence Française des 
Chemins de Compostelle. 

Ce week-end a été préparé par la Direction du Patrimoine de 
Poitiers en collaboration avec l’Association des amis des Chemins 
de compostelle en Vienne, L’Office de Tourisme de Grand Poitiers, 
l’Agence Française des Chemins de Compostelle, La Paroisse de la 
Trinité, LE PALAIS de Poitiers . 

La programmation était la suivante : 

Vendredi 6 octobre à 20h : Conférence à l’Eglise Saint Hilaire -Le pèlerinage à Saint-Jacques 
de Compostelle du Moyen-Âge à nos jours (Xe-XXIe siècles) Par Patrick Huchet, historien, auteur 
eh30t marcheur 
Samedi 7 octobre à partir de 9h30 : Chasse au trésor en famille à L’Eglise Saint Hilaire  (Le 
trésor des pèlerins) 
Samedi 7 octobre à 20h : spectacle. Mémoires de remparts par le Collectif Stimbre, compagnie 
Est Ouest Nord Sud 
Dimanche 8 octobre à partir de 9h30 : Rencontre portes ouvertes de la halte jacquaire 
Par l’Association des chemins de Compostelle en Vienne 
Deux randonnées sur une partie de Voie de Tours  : Grand Poitiers, sur les chemins de Compostelle… De Buxerolles à 
Poitiers 
Samedi 7 octobre à 14h : de Poitiers à Ligugé 
Dimanche 8 octobre à 14h30 
Marches conduites et encadrées par l’Association des chemins de 
Compostelle en Vienne avec la présence de deux guides 
conférenciers mis à disposition par la Ville de POITIERS  

• 4 communes traversées et présentées (Buxerolles, Poitiers, 
Saint-Benoît, Ligugé) 

• 8 monuments/sites patrimoniaux présentés et valorisés  
o Buxerolles : pas de Saint-Jacques 
o Poitiers : église Sainte-Radegonde, cathédrale 

Saint-Pierre et Saint-Paul, Palais, église Saint-
Porchaire, église Saint-Hilaire-le-Grand 

o Saint-Benoît : abbaye Saint-André 
o Ligugé : abbaye Saint-Martin 

• Martin Butruille
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Week-end à Toury (28)
Les associations Compostelle 45 et Compostelle 28 ont organisé un week-end de découverte des chemins de 

Compostelle à Toury (28) à la "frontière" de nos deux départements. 

Plus de 40 panneaux et photos présentaient l'histoire des chemins de 
Compostelle, la légende de saint Jacques, l'importance des 
pèlerinages au moyen-âge et le renouveau avec d'autres finalités à 
l'heure actuelle.  

La plupart des cheminants éprouve le besoin de faire une 
parenthèse dans leur vie pratiquement consacrée aux besoins 
matériels et y peuvent trouver un nouvel équilibre dans leur vie. 

Plusieurs dizaines de livres et guides exposés par madame Barrault 
de la librairie "une page à écrire" de Janville ainsi que par nos 
associations donnaient une idée de la richesse des ouvrages consacrés 
aux chemins de Compostelle, (Jean Christophe Ruffin, Paulo Coelho, 
Patrick Tudoret et bien d'autres). De nombreux objets complétaient 
l'exposition. 

Trois documentaires sur les chemins permettaient à travers de 
nombreuses anecdotes de se rapprocher du vécu sur le chemin et de son 
esprit bien difficile à appréhender pour ceux qui n'ont pas parcouru ces chemins si particuliers. 

Une bonne centaine de visiteurs nous ont fait le plaisir de nos rejoindre au cours de ces 3 jours. 

Nous avons eu l'honneur de la visite du premier adjoint de la municipalité de Toury et de Laurent Leclerq député 
de la circonscription. 

Ce week-end  organisé par nos 2 associations nous a grandement donné envie d'organiser d'autres évènements en 
collaboration avec, nous le souhaitons, les autres membres de Compostelle-Centre (28-45-37-41 …)

Pour Compostelle 28 
Edith 

Eve 
Jean Michel 

Léon 
Michel 

Pierre

Pour Compostelle 45 
Annie 
Catherine 
Fernande 
Patrick 
Régis 
Sylvain

Étaient présents

Dernière nouvelle : 

Le conseil d'administration à proposé à Sylvain PENNA assisté de Jean Pierre VILLON de prendre en 
charge la commission histoire et culture. 

Sylvain prendra contact avec toutes les associations pour établir un pôle commun sur ces sujets. 

Merci de lui faire bon accueil

Dans les associations
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"LE CARNET DU PÈLERIN" 

(ou l'agenda du président) 

15 Novembre 2023
Pays Basque 

Visite du refuge de Bayonne le matin, débats et discussions avec Bertrand de Saint Macary, 

Président, Jean-Louis Aspirot, Secrétaire Générale, Monique Aspirot . 

Responsable du planning, de l’acceuil, des hospitaliers et des statistiques de Saint jean pied de Port, Claude 
SALAMBEHERE, trésorier et responsable avec Marie-Claire son épouse du refuge de Bayonne. Visite de l’accueil 
pèlerins de Saint Jean Pied de Port l’après midi. 

L’Association Les amis du chemin de St Jacques Pyrénées Atlantiques, gère 3 refuges 

 -Le refuge Saint Jacques est situé au 7 rue Gosse à Bayonne, proche de la cathédrale. Il comprend 12 lits. 

 -Le refuge municipal de Mauléon, situé au 9 rue des Frères Barenne - 64130 - Mauléon-Soule, il comprend 8 
lits, géré par Mme Taba-Latxague. 

-Le refuge de saint Palais ancien refuge des Franciscains " chemins Bideak" Impasse du prieuré et 1 rue de 
Gibraltar à Saint Palais, il comprend 38 couchages en dortoir. Géré par Bertrand et Marie-Pierre de Saint Macary.

Déplacement à l’AG de RP51 à Reims le 18-11-2023 
L’Association RP 51 - Randonneurs et Pèlerins est une association qui a 20 ans et compte 119 adhérents. Il y avait 74 

adhérents présent dans la maison de vie Associative au 9 rue Wiet à Reims. Le Président Jean-Marie Thiblet ouvre cette 
Assemblée Générale. Le rapport des différentes commissions est présenté aux membres présents. 

Commission Permanente avec la Cathédrale 2023, Commission des chemins, Commission hébergements, 
Commission Guides, Commission communication, Commission jacquet, Commission Loisirs-Culturel et Commission 
Randonnées. 

L’Association gère un gîte à Rocroy, il y a eu 140 passages de pèlerins. 

Les comptes positifs sont présentés par Marise Radelet et certifié par le vérificateur aux comptes, sont approuvés à 
l’unanimité ainsi que le rapport moral. La cotisation 2024-2025 reste inchangée. 

Ensuite sont intervenu 

Frédéric Brouet de la Fédération Française de Randonnée Pédestre, Jean-Claude Paperin pour la Fédération 
française de la Via Fracigéna et moi-même pour la FFACC Compostelle-France.

18 Novembre 2023

la lettre 

Nous vous invitons 
 à transmettre 

à tous vos adhérents.  
et à tous vos contacts. 

la lettre 

à besoin de vous ! 

Merci de nous transmettre vos 
articles et photos pour la 

prochaine parution. 

Vos activités intéressent toutes 
les associations.
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